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SC reduz alíquota de ICMS para compra de 
ovinos e caprinos 

A alíquota de Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), foi reduzida de 12% para 5%, conforme decreto do 
governador Jorginho Mello. O objetivo é equilibrar a carga tributária com estados vizinhos e também incentivar a ampliação 

dessas atividades, que agregam mais valor à propriedades rurais catarinenses. 
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PODCAST

As mulheres 
precisam 
se envolver 
na política, 
fazer parte 
dos debates, 
pois elas 
proporcionam 
uma perspectiva 
única e valiosa
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GERAL.

A partir das 06h, 
de segunda-feira, dia 
12, os trabalhadores 
da Celesc entraram 
em greve por tempo 
indeterminado, motivada 
por uma proposta 
controversa da diretoria 
da empresa relacionada à 
Participação nos Lucros e 
Resultados (PLR). 

Segundo a 
Intersindical dos 
Eletricitários de Santa 
Catarina (Intercel), 
a paralisação é uma 
resposta à alegada 
tentativa de mudança 
na forma de pagamento 
da PLR, que, segundo 
os sindicalistas, visa 
beneficiar um grupo 
restrito de funcionários 
em detrimento de outras 
categorias.

De acordo com a nota, 
o motivo da greve é a 
postura negligente da 
Diretoria da empresa 

tanto na negociação 
de direitos dos(as) 
trabalhadores(as) quanto 
na gestão da empresa. 
Atuando com uma lógica 
privada, a Diretoria tem 
precarizado condições de 
trabalho, o que impacta 
diretamente no serviço 
prestado à população. 

Apesar de todos os 
esforços da categoria em 
manter um atendimento 
de qualidade ao povo 
catarinense, a gestão 
desta Diretoria além de 
não recompor o quadro 
de pessoal próprio e 
aumentar a terceirização, 
ainda implementou 
um sistema comercial 
que segue trazendo 
transtornos, decisões 
que levam os(as) 
trabalhadores(as) a 
situações inseguras tanto 
física quanto mentais, 
prejudicando a população 
como um todo.

Ainda de acordo 
com a nota divulgada 
pela Intercel, a decisão 
de entrar em greve 
decorreu de um longo 
processo de negociações 
frustradas. Os sindicatos 
que representam os 
empregados criticaram 
a Diretoria da Celesc por 
sua negligência durante 
as negociações. 

Os trabalhadores 
destacam que a proposta 
de mudança não afeta 
o valor total reservado 
para a PLR, que é de 
56 milhões de reais, 
conforme declaração 
da própria Diretoria. 
No entanto, o foco da 
discórdia está na forma 
de distribuição desse 
valor. 

A crítica central é que 
a nova proposta favorece 
os engenheiros da 
empresa, em detrimento 
de outras categorias, 
especialmente aquelas de 
menor remuneração.

Esta greve será a 
terceira enfrentada pelo 
governo de Jorginho 
Mello (PL) em um curto 
período. Anteriormente, 
os professores realizaram 
uma greve, que foi 
encerrada após uma 
nova proposta de 
negociação do governo, 
e os servidores da Casan 
também paralisaram suas 
atividades por 10 dias em 
junho. 

A expectativa é que 
o governo e a diretoria 
da Celesc busquem uma 
solução para a crise, a 
fim de evitar impactos 
prolongados nas 
operações da empresa 
e na vida dos cidadãos 
que dependem de seus 
serviços.

Confira a nota 
completa 

“A Intercel, coletivo 
dos sindicatos que 
representam os(as) 
trabalhadores(as) da 
Celesc, vem a público 
comunicar a população 
catarinense que a 
categoria entrará 
em greve por tempo 
Indeterminado a partir 
das 06 horas da manhã 
do dia 12 de agosto.

O motivo da greve é 
a postura negligente da 
Diretoria da empresa 
tanto na negociação 
de direitos dos(as) 
trabalhadores(as) quanto 
na gestão da empresa. 
Atuando com uma lógica 
privada, a Diretoria tem 
precarizado condições de 
trabalho, o que impacta 
diretamente no serviço 
prestado à população.

Apesar de todos os 
esforços da categoria em 
manter um atendimento 
de qualidade ao povo 
catarinense, a gestão 
desta diretoria, além de 
não recompor o quadro 
de pessoal e aumentar 

a terceirização, ainda 
implementou um sistema 
comercial que continua 
trazendo transtornos. 
Essas decisões levam 
os trabalhadores a 
situações inseguras, tanto 
físicas quanto mentais, 
prejudicando a população 
como um todo.

Neste cenário, os 
trabalhadores da Celesc, 
que têm se dedicado a 
garantir o atendimento 
à população, ainda 
têm sido atacados 
pela diretoria. Não 
há valorização dos 
celesquianos enquanto 
responsáveis pelos bons 
números técnicos e 
financeiros da empresa. 
Mesmo com uma 
proposta encaminhada 
pela Intercel em 
dezembro de 2023 para 
o Acordo Coletivo de 
Participação nos Lucros 
e Resultados 2024, a 
diretoria não formalizou 
uma contraproposta, 
apostando em uma 
tentativa de divisão e 
enfraquecimento dos 
trabalhadores.

A negligência beira 
a irresponsabilidade na 
gestão do patrimônio 
público, uma vez que a 
PLR é calculada através 
do resultado de um 
Contrato de Gestão e 
Resultados, aprovado 
no fim do último ano. 
Passados oito meses, 

as metas já estão sendo 
apuradas e, mesmo 
assim, a diretoria ainda 
não definiu o Acordo dos 
trabalhadores.

Deste modo, resta 
aos empregados a 
mobilização em defesa 
de seus direitos. Os 
trabalhadores pedem 
apoio à sociedade 
para que seus direitos 
sejam respeitados, 
garantindo condições 
para que o serviço de 
qualidade prestado pelos 
celesquianos continue a 
ser realizado.

Durante a greve, 
os serviços essenciais 
serão mantidos de 
forma voluntária pelos 
trabalhadores, reforçando 
o compromisso com a 
população.

Os sindicatos 
reafirmam a necessidade 
de avanços nas 
negociações dos acordos 
coletivos e da mudança 
de postura da diretoria 
da Celesc, para que os 
trabalhadores sejam 
valorizados e continuem 
a atender o estado de 
Santa Catarina com 
responsabilidade e 
qualidade, promovendo 
o desenvolvimento social 
e econômico do nosso 
estado.

Funcionários da Celesc iniciam greve por tempo 
indeterminado 
Durante a greve, os serviços essenciais serão mantidos de forma voluntária pelos trabalhadores. 
Greve iniciou na segunda-feira

As exportações paranaenses 
de soja em grão, açúcar 
bruto, óleos e combustíveis, 
geradores e transformadores 
elétricos e carne de frango 
industrializada bateram 
recordes históricos nos 

primeiros sete meses 
deste ano. Os dados 
são do Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços 
(MDIC), organizados pelo 
Instituto Paranaense de 

Desenvolvimento Econômico 
e Social (Ipardes). O Paraná já 
exportou US$ 13,6 bilhões em 
2024.

No caso da soja, as vendas 
estaduais ao mercado 
internacional somaram US$ 

3,5 bilhões no acumulado 
de janeiro a julho de 2024, 
correspondendo à maior cifra 
registrada para o período 
desde 1997, início da série 
histórica. 

Exportações de soja, açúcar, combustíveis e frango batem recorde no Paraná em 2024
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Receita
Risoto de camarão

CULINÁRIA

O risoto de camarão é um prato sofisticado e ao 
mesmo tempo reconfortante, ideal para impres-
sionar em um jantar especial ou simplesmente para 
se deliciar em casa. Esta receita combina a textura 
cremosa característica do risoto com o sabor mar-
cante dos camarões, resultando em uma explosão de 
sabores. Embora pareça um prato elaborado, a pre-
paração é mais simples do que se imagina. Vamos 
ao passo a passo para que você possa surpreender a 
todos com esse delicioso risoto de camarão.

INGREDIENTES PARA O RISOTO

- 300g de arroz arbóreo ou car-
naroli

-500g de camarões médios, lim-
pos e sem casca

- 1 cebola média picada

- 2 dentes de alho picados

- 1 taça de vinho branco seco

- 1 litro de caldo de legumes ou 
camarão (caseiro ou industriali-
zado)

- 50g de manteiga sem sal

- 50g de queijo parmesão ralado

- Azeite de oliva 

- Sal e pimenta a gosto

- Salsinha picada para finalizar

INGREDIENTES PARA O CALDO

- Cascas e cabeças dos camarões

- 1 litro de água 

- 1 cenoura média em pedaços

- 1 talo de salsão em pedaços

- 1 cebola média em pedaços

- 2 dentes de alho

- 1 folha de louro

- Sal e pimenta a gosto

PREPARO DO CALDO:

1. Se você optar por um caldo ca-
seiro, comece colocando as cascas 
e cabeças dos camarões em uma 
panela com um pouco de azeite. 
Refogue por alguns minutos até 
ficarem rosadas.

2. Acrescente a cenoura, o salsão, 
a cebola, o alho e a folha de louro. 
Refogue mais um pouco para 
liberar os sabores dos vegetais.

3. Adicione a água e deixe cozi-
nhar em fogo baixo por cerca de 
30 minutos. Coe o caldo e reser-
ve.

PREPARO DO RISOTO:

1. Em uma frigideira, aqueça um 
fio de azeite e refogue os ca-
marões rapidamente, apenas até 
mudarem de cor. Tempere com 
sal e pimenta-do-reino. Reserve.

2. Em uma panela grande, aque-
ça um pouco de azeite e refogue 
a cebola até ficar translúcida. 
Adicione o alho e refogue mais 
um pouco.

3. Acrescente o arroz arbóreo 
ou carnaroli e refogue por 2 a 3 
minutos, mexendo sempre, até 
que os grãos fiquem levemente 
translúcidos nas bordas.

4. Adicione o vinho branco e mexa 
até que o líquido evapore quase 
completamente.

5. Comece a adicionar o caldo aos 
poucos, cerca de uma concha de 
cada vez, mexendo constante-

mente. Assim que o líquido for 
absorvido, adicione mais caldo. 
Continue esse processo por apro-
ximadamente 18 a 20 minutos, 
até que o arroz esteja al dente e 
cremoso.

6. Quando o arroz estiver quase 
no ponto, adicione os camarões 
reservados e misture bem.

7. Desligue o fogo e acrescente 
a manteiga e o parmesão ralado, 
mexendo vigorosamente para 
incorporar e deixar o risoto bem 
cremoso. Ajuste o sal e a pimen-
ta.

8. Sirva imediatamente, decoran-
do com salsinha picada.

Preparar um risoto de camarão 
pode parecer desafiador à pri-
meira vista, mas com as dicas 
certas e seguindo os passos 
descritos, você conseguirá um 
prato digno dos melhores restau-
rantes italianos. O resultado é um 
risoto cremoso, rico em sabores 
e perfeito para qualquer ocasião 
especial. Aproveite essa receita 
para surpreender seus convidados 
ou simplesmente para desfrutar 
de um jantar delicioso em casa. 
Bon appétit!

-Use arroz arbóreo ou carnaroli: Esses tipos de arroz 
têm grãos mais curtos e arredondados, ricos em amido, o que 
é essencial para a textura cremosa do risoto. O carnaroli, em 
particular, é conhecido por ser mais resistente ao cozimento, o 
que pode ser uma vantagem se você estiver preparando o risoto 
pela primeira vez.

-Use camarões frescos: Se possível, use camarões frescos. 
Eles têm uma textura mais firme e um sabor mais pronunciado. 
Certifique-se de limpá-los bem, removendo a casca, cabeça e o 
fio intestinal. Use as cascas e cabeças para preparar um caldo 
caseiro que intensificará o sabor do risoto.

-Use vinho branco seco: O vinho branco seco, como um 
Chardonnay ou Sauvignon Blanc, é ideal para deglacear o arroz 
e adicionar uma camada extra de sabor. Evite vinhos muito 
doces, que podem alterar o sabor do prato.

DICAS PARA UM RISOTO PERFEITO
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Logo após a votação de 
projetos em Plenário, pelos 
parlamentares, em sessão 
ordinária realizada na tarde 
da última quarta-feira (7), 
o presidente da Assembleia 
Legislativa, deputado Mauro 
de Nadal (MDB), avaliou as 
deliberações.

Entre as matérias 
aprovadas, estava a 
concessão de benefícios 
fiscais pelo governo 
do Estado a diferentes 
setores da economia, 
como o PL 343/2024, 
que prevê benefício 
fiscal para fabricantes 
de eletrodomésticos, de 
torres de transmissão e 
postes galvanizados, de 
móveis, de suco de frutas, 
para estabelecimentos 
industrializadores de 
trigo, para operações 
com mandioca e produtos 
derivados e para operações 
com arroz.

O projeto também concede 
crédito presumido de ICMS a 
contribuinte excluído de ofício 
do Simples Nacional, além de 
dispensar do recolhimento e 
estornar o crédito relativo a 
mercadorias destruídas por 
incêndios.

A proposta contempla, 
ainda, medidas voltadas à 
cadeia leiteira, com o objetivo 
de dar o mesmo tratamento 
tributário do Paraná e do 
Rio Grande do Sul, além de 
enfrentar a importação de 
produtos lácteos. Para isso, 
haverá crédito presumido 
para compra de leite in 
natura produzido em Santa 
Catarina e na venda de leite 
UHT, queijo prato, queijo 
mussarela, leite em pó e 
produtos derivados de leite e 
de soro de leite.

“Este projeto vai permitir 
que a indústria catarinense 
tenha competitividade no 
relacionamento comercial 
com os estados vizinhos. 
Estas pautas já vinham sendo 
discutidas pela Comissão de 
Finanças e pelos deputados 
em suas bases. Então, em 
uma conversa próxima com 
o governador do Estado, 
conseguimos fazer um 
equacionamento e este 
projeto tem esse objetivo, 
de dar condição para que a 
nossa indústria se desenvolva 
firme e forte”.

Nadal também diz ser 
um defensor do benefício 
fiscal. “Entendo que à 

medida que estabelecemos o 
benefício fiscal às empresas, 
ganhamos em contrapartida 
na produtividade daquilo 
que é o fruto deste benefício, 
então estamos oportunizando 
emprego e renda em Santa 
Catarina”.

Sobre o calendário especial, 
estabelecido pela Assembleia 
Legislativa para conciliar as 

atividades legislativas e o 
período eleitoral, o presidente 
destacou a realização de 
reunião de líderes na tarde 
desta quarta para a definição 
do cronograma de debates.

“Estabelecemos um 
cronograma planejado 
para a discussão de 
todas as matérias que 
entrarem nesse período de 

calendário especial, para 
que os deputados sejam 
conhecedores dos textos e 
estejam preparados para 
restabelecermos a discussão 
de todas as matérias em 
setembro, no retorno das 
atividades em regime 
concentrado.”

Presidente destaca benefícios fiscais aprovados 
pela Alesc
Um dos projetos aprovados trata de benefícios fiscais para empresas catarinenses

POLÍTICA.



5        Terça-feira, 13 de agosto de 2024JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

12ª Promotri inicia na próxima sexta-feira
A 12ª edição da 

Promotri - Promovendo 
a Tri Fronteira - é uma 
exposição de destaque 
na região, inicia na 
próxima sexta-feira, dia 
16, e se estende até o 
domingo, dia 18. A feira 
contará com mais de 
100 expositores e será 
realizada no Centro de 
Eventos de Dionísio 
Cerqueira.

Devido ao sucesso 
das últimas edições, a 
organização promoveu 
algumas melhorias, 

entre elas, que sua 
abrangência migrou de 
Feira de Descontos para 
Exposição.

Outro ponto 
importante, é que nesse 
ano a Promotri terá uma 
duração de três dias. 

Além disso, quantidade 
de expositores para 
esta edição, dobrou em 
relação ao ano passado, e 
deve passar de 100.

Com a área interna 
usada quase em 
sua totalidade pelos 
expositores, a parte 

da área externa do 
Centro de Eventos será 
coberta, para abrigar a 
praça de alimentação, 
apresentações culturais e 
música ao vivo.

A área externa ainda 
terá a feira de veículos, 
feira agro e espaço kids, 
entre outros atrativos.

O espaço kids terá 
várias atividades, entre 
elas Aqua Boll, Touro 
Mecânico, Jump e outros.

Programação
Sexta-feira, 16: 
19h: Abertura;

20h: Show com Renan 
& Mariana (clássicos 
pop/rock).

Sábado, 17: 
14h: Kung Fu; 14h30: 

Artefron; 15h: Balé; 
15h30: Arte Circense; 
16h30: Concurso 
Cosplay; 

19h: Renan & Mariana 
(hits flashback anos 
70/80/90); 

21h: Banda Grapevine.
Domingo, 18:
9h: Mateada ao som de 

viola caipira, com Flávio 
Peretti; 

10h30: CTG Sinuelo da 
Fronteira; 

11h: Gaúcho Alegre; 
12h30: Xiru 

Pampeano; 

14h: Luan Peretti e 
Banda; 

16h: JR. Meotti e 
Banda Acesso Livre.

Exposição durará três dias e será realizada no Centro de Eventos de Dionísio Cerqueira

GERAL.

Crédito suplementar de mais de R$ 1,5 milhão 
foi aprovado em sessão extraordinária

Na última semana os 
Vereadores de Barracão 
participaram de uma 
Sessão Extraordinária, 
a segunda do ano de 
2024, oportunidade em 
que foram apresentados, 
analisados e votados 
projetos que autorizam 
a administração, à 
abertura de créditos 
suplementares. 

Ao todo foram 
aprovados projetos 
no valor de R$ 
1.611.000,00, que serão 
destinados à obras de 
pavimentação asfáltica, 
investimento na área 
de saúde, e aquisição 
de maquinários para 
a agricultura, além de 

destinação de R$ 100 mil 
para o Rotary Clube de 
Barracão.

Ainda durante a sessão 
os vereadores os livros 
com a documentação 
total do novo Plano 
Diretor, que já havia sido 
aprovado em sessão 
anterior.

De acordo com os 
vereadores, embora 
seja período eleitoral 
o município não para 
e é necessário que 
sejam feitas as ações 
pertinentes para que as 
obras e investimentos 
não parem.

Vale destacar ainda 
que os vereadores de 
Barracão, ainda estão em recesso, e as sessões 

ordinárias deverão 
retornar a partir de 20 de 
agosto.  

Vereadores de Barracão se reuniram na última semana para apresentação e análise dos projetos 
que foram aprovadosa

GERAL.
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Novas paixões, novas rou-
pas… Nova Emily? Uma impe-
tuosa especialista em marketing 
conquista o emprego dos so-
nhos em Paris, ganhando inde-
pendência na vida e no amor.

Estrelando: Lily Collins, Phi-
lippine Leroy-Beaulieu, Ashley 
Park

Gênero: Dramas românticos 
para TV, séries dramáticas, 
comédias para a TV, séries de 
comédia romântica, séries dos 
EUA

EMIly EM PARIS
15/08/2024 - 4° TEMP.

Lançamentos
mês de agosto 

na Netflix

Dica de Leitura 
Infantil 

Autor:  por Shel Sil-
verstein (Autor, Ilustra-
dor), Fernando Sabino 
(Tradutor)

Faixa etária: 4+ anos

Editora: Companhia 
das Letrinhas 

Capa comum: 64 
páginas 

Neste clássico da litera-
tura infantil, um menino 
e uma árvore têm uma 
relação muito especial. 
Dia após dia, ele come 
suas maçãs, brinca em 
seus galhos e descansa 
sob sua sombra. Porém, 
à medida que vai cres-
cendo, fica cada vez mais 
exigente em seus pedi-
dos, e a árvore, mesmo 
com poucos recursos 
mas cheia de amor, con-
tinua a fazer tudo o que 
ele quer...

A árvore generosa

NãO POSSO VIVER SEM VOCê
16/08/2024 - FIlME

TERçA DO TERROR
20/08/2024 - 1°TEMP.

Um homem viciado em tra-
balho acaba estragando um 
evento de família e a esposa dá 
um ultimato: ou ele fica com o 
celular, ou fica com o casamen-
to de vinte anos.

Estrelando: Adrián Suar, Paz 
Vega, Ramón Barea

Gênero: Filmes de comédia 
romântica, filmes de comédia, 
filmes românticos

Inspirada no programa de rá-
dio tailandês Angkhan Khlum-
pong, esta série apresenta oito 
histórias baseadas nas expe-
riências reais contadas pelos 
ouvintes.

Estrelando: Nat Kitcharit, 
Charada Imraporn, Sutthirak 
Subvijitra

Gênero: Tailandeses, séries 
de terror
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Setor de serviços cresce 1,7% em junho e atinge patamar recorde
O volume de serviços no país 

avançou 1,7% em junho deste 
ano, na comparação com maio. 
Com o resultado, o setor atingiu 
o patamar mais alto da série 
histórica, iniciada em 2012.

Os dados da Pesquisa Mensal 

de Serviços (PMS) foram 
divulgados nesta terça-feira 
(13) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

O setor está 0,5% acima 
do patamar recorde anterior, 
registrado em dezembro de 

2022, e 14,3% acima do nível 
pré-pandemia de covid-19, ou 
seja, de fevereiro de 2020.

Na comparação com junho 
do ano passado, o setor cresceu 
1,3%. Também foram observadas 
altas nos acumulados do ano de 

2024 (1,6%) e do período de 12 
meses (1%).

As cinco atividades de 
serviços pesquisadas pelo IBGE 
apresentaram alta de maio 
para junho: transportes (1,8%), 
informação e comunicação (2%), 

profissionais, administrativos e 
complementares (1,3%), outros 
serviços (1,6%) e serviços 
prestados às famílias (0,3%).

A receita nominal apresentou 
altas de 2,7% na comparação 
com maio deste ano, 6,3% em 

relação a junho de 2023, 5,8% 
no acumulado do ano e 4,9% no 
acumulado de 12 meses.

por Agência Brasil

Duas chapas disputarão a prefeitura de Princesa

Por um lado, uma 
tripla aliança de Princesa 
lançou a vice-prefeita 
para concorrer ao 
executivo em busca de 
continuidade do projeto. 

A coligação da base de 
governo é formada pelo 
MDB, PSDB e pelo PL. 

A composição foi 
aprovada pelos filiados 
dos três partidos 
nas convenções que 
aconteceram na Câmara 
de Vereadores. 

O grupo aprovou 
o nome da atual vice-
prefeita, Diangele 
Marmitt, do MDB para 
disputar o cargo de 
prefeita. 

Por sua vez o PL 
aprovou o nome do 
ex-secretário municipal, 
Valtair Epping, o Alemão, 
como seu pré-candidato a 
vice-prefeito. 

O MDB também 
apresentou uma 
nominata de oito pré-
candidatos ao Legislativo, 
assim como o Partido 
Liberal. Já o PSDB 
aprovou dez nomes para 
concorrer ao legislativo 
de Princesa.

Na oposição, também 
formada por uma 
aliança de três partidos, 
a coligação terá na 
majoritária dois nomes 
do PSD que contarão com 

apoio do Progressista e 
do PT. 

A chapa terá como 
candidato a prefeito 
Ivanei Bolgenhagen, 
popular “Pithy” e Daniel 
Cemin que concorre a 
vice. 

Além da dupla foram 
aprovados os nomes 
para proporcional 
que terá nove pessoas 
concorrendo pelo PDS e 
três candidatos a câmara 
pelo PT. 

O Progressista não 
lançou candidatos ao 
legislativo, mas, aprovou 
em convenção o apoio e 
integrará a coligação.

Com o final do prazo das convenções e homologações foi confirmado que nas eleições de outubro, duas 
chapas disputarão a majoritária

ELEIÇÕES.
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Exportação catarinense de suínos bate 
recorde em julho

A exportação de carne 
suína de Santa Catarina 
alcançou resultado 
recorde em julho, com 
alta de 30,7% em relação 
ao volume de embarques 
e de 35,7% nas receitas 
em comparação com 
junho. Esses são os 
melhores resultados 
mensais de toda a série 
histórica, desde 1997, 
tanto em valor como em 
quantidade. 

“O mundo inteiro 
quer comprar o que 
a gente produz aqui 
em Santa Catarina. É 
porque a gente tem um 

cuidado diferenciado, 
nosso produtor respeita 
muito todas as regras 
pra vender pro exterior. 
É essa dedicação 
catarinense que traz 
esses resultados recordes 
e históricos”, comenta 
o governador Jorginho 
Mello.

O Estado exportou no 
mês passado 72,8 mil 
toneladas de carne suína 
(in natura, industrializada 
e miúdos), as receitas 
foram de US$ 174,9 
milhões. O desempenho 
em relação a julho de 
2023 também teve alta 

que chegou a  35,5% no 
volume e de 31,2% nas 
receitas na comparação 
com o mesmo período 
do ano passado. “Santa 
Catarina foi responsável 
por 56,1% da quantidade 
e 58% das receitas das 
exportações brasileiras 
de carne suína dos sete 
primeiros meses deste 
ano. Nosso Estado é 
campeão nacional na 
produção de carne 
suína, isso é resultado 
de todo trabalho da 
cadeia produtiva e 
do compromisso do 
Governo do Estado com a 

sanidade e qualidade da 
proteína animal”, afirma 
o secretário de Estado da 
Agricultura e Pecuária, 
Valdir Colatto.

Segundo o analista da 
Epagri/Cepa, Alexandre 
Giehl, praticamente todos 
os principais destinos 
registraram aumento 
nos embarques de julho 
em relação ao mês 
anterior, com destaque 
para Filipinas (altas de 
93,0% em quantidade e 
de 104,8% em receitas) 
e Japão (12,8% e 17,1%). 
“Até mesmo a China, que 
nos últimos meses vinha 
apresentando quedas 
nos embarques, registrou 
crescimento em julho, 
quando comparado ao 
mês anterior com 28,7% 
em quantidade e 30,1% 
em receita”, explica o 
analista. 

Frangos
Em julho, Santa 

Catarina exportou 103,2 

mil toneladas de carne 
de frango (in natura e 
industrializada), alta 
de 11,8% em relação 
aos embarques do mês 
anterior e de 14,7% na 
comparação com os 
de julho de 2023. As 
receitas foram de US$ 
206 milhões, alta de 
18,1% em relação às do 
mês anterior e de 5,2% 
na comparação com as 
de julho de 2023. Em 
termos de receitas, esse 
é o melhor resultado 
mensal desde agosto de 
2023.

A maioria dos 
principais destinos 
apresentou variação 
positiva na comparação 
entre julho e o mês 
anterior, com destaque 
para Japão (42,4% em 
quantidade e 47,8% em 
valor), Países Baixos 
(17,9% e 16,4%), China 
(22,1% e 49,9%) e 
Emirados Árabes Unidos 

(29,6% e 40%).  O 
estado foi responsável 
por 23,6% das 
receitas geradas pelas 
exportações brasileiras 
de carne de frango nos 
sete primeiros meses 
deste ano.

Exportação total de 
carnes

No total, Santa 
Catarina exportou 183 
mil toneladas de carnes 
(frangos, suínos, perus, 
patos e marrecos, 
bovinos, entre outras) em 
julho, altas de 17,3% em 
relação aos embarques 
do mês anterior e de  
21,4% em relação do 
registrado no mesmo mês 
de 2023. Em receitas, 
o estado exportou US$ 
392,7 milhões, altas 
de 23,9% em relação 
às de junho e de 14,1% 
na comparação com os 
valores de julho de 2023.

Os dados são do Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços (MDIC), analisados pelo 
Centro de Socioeconomia e Planejamento Agrícola (Epagri/Cepa) e disponíveis no Observatório Agro 
Catarinense

Vice-governadora incentiva a criação de protocolo de atendimento às vítimas de 
violência sexual

A vice-governadora Marilisa 
Boehm destacou a importância 
do uso de um protocolo 
de atendimento às pessoas 
vítimas de violência sexual em 
todas as cidades catarinenses. 
Ela abordou o assunto durante 
sua palestra na 13ª edição da 
Jornada de Perinatologia da 
Maternidade Darcy Vargas, 
em Joinville, na manhã desta 
segunda-feira, 12.

Para um público de 
aproximadamente 300 
profissionais da área médica 
de várias regiões catarinenses, 
ela contou sua trajetória 
como delegada da Polícia 
Civil na maior cidade de Santa 
Catarina entre 1990 e 2014. 
Ao contar que, além ter criado 
a Delegacia da Mulher no 
município, ter sido delegada 
regional e participado da 
criação da casa Viva Rosa, que 
surgiu para abrigar mulheres 
agredidas, a vice-governadora 
citou que atuou na criação do 
protocolo de atendimento às 

vítimas de violência sexual.
“Na época levamos 12 

anos para implantar esse 
protocolo, até que toda a rede 
de saúde de Joinville estivesse 
de acordo. Antes, a mulher 
precisava fazer o boletim de 
ocorrência, receber uma guia 
de exame de delito para ir ao 
Instituto Médico Legal, sentar 
e esperar sua vez de atendida. 
E, em cada fase, precisava 
contar sua história novamente. 
E assim ela ia revivendo tudo 
o que passou várias vezes. 
Em grande parte dos casos, 
chegava um momento que a 
mulher nem queria mais dar 
continuidade ao procedimento 
de denúncia, de buscar seus 
direitos”, explicou Marilisa.

Com um protocolo em ação, 
o hospital ou setor que receber 
a denúncia faz a notificação 
para a delegacia, que comunica 
toda a rede de atendimento. 
“Todos ouvem a história uma 
única vez e saem para fazer 
seu respectivo trabalho. Além 

de Joinville, outras das maiores 
cidades do estado têm o 
serviço. Mas é imprescindível 
que isso exista em todos os 
municípios”, argumentou.

Para a vice-governadora, 
além de ser um evento técnico-
científico com o objetivo de 
discutir com a Rede de Atenção 
à Saúde temas relacionados 
à saúde materno-infantil, a 
Jornada de Perinatologia da 
Maternidade Darcy Vargas 
tem outra relevância. “Aqui 
estão multiplicadoras de 
conhecimento que vão levar 
para as suas cidades esta 
ideia que pode ser replicada, 
ampliando ainda mais a 
atenção às mulheres de todo 
o estado. E como já há um 
modelo que funciona em pleno 
uso, não será mais necessário 
esperar tanto tempo para 
termos essa ferramenta em 
uso. As prefeituras devem 
procurar os locais que já usam 
o sistema, se informar e criar o 
seu protocolo”, citou.
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ESTADO DO PARANÁ

MUNICÍPIO DE FlOR DA SERRA DO SUl
CÂMARA MUNICIPAl DE VEREADORES

DECRETO LEGISLATIVO Nº 02/2024

Regulamenta  o Plano  de  Contratação  Anual  e
institui  o  Sistema  de  Planejamento  e
Gerenciamento  de  Contratações  -  PGC,  no
âmbito da Câmara Municipal  de Flor  da Serra
do Sul, com base no inciso VII do caput do art.
12 da Lei Federal nº 14.133, de 1º de abril  de
2021.

NELSON ALOISIO KUNSLER,  Presidente do Poder Legislativo do Município  de

Flor  da  Serra  do  Sul,  Estado  do  Paraná,  no  uso  de  suas  atribuições  legais  e

representando a Mesa Diretora da Câmara Municipal, e

CONSIDERANDO o disposto no art. 12, caput, inciso VII, da Lei Federal nº 14.133,

de 1º de abril de 2021, que estabelece normas gerais de licitações e contratação;

DECRETA:

CAPÍTULO I
DISPOSIÇÕES PRELIMINARES

SEÇÃO I
Do objeto e âmbito de aplicação

Art. 1º Este Decreto regulamenta o Plano de Contratação Anual e institui o Sistema

de Planejamento e Gerenciamento de Contratações -  PGC, no âmbito do Poder

Legislativo de Flor da Serra do Sul.

SEÇÃO II
Das Definições

Art. 2º Para fins do disposto neste Decreto, considera-se:

I  -  autoridade  competente -  agente  público  com  poder  de  decisão  indicado

formalmente  como  responsável  por  autorizar  as  licitações,  os  contratos  ou  a

ordenação de despesas realizados no âmbito do órgão ou unidade orçamentária, ou

ainda,  por  encaminhar  os  processos  de  contratação  para  o  Departamento

responsável pelos procedimentos de compras e Licitações, de que trata o art. 181

da Lei nº 14.133, de 2021;

II -  requisitante - agente ou unidade responsável por identificar a necessidade de

contratação de bens, serviços e obras e requerê-la; ainda, responsável por elaborar

o documento de formalização de demanda, e promover a agregação de valor e a

compilação de necessidades de mesma natureza;

III  -  documento de formalização de demanda -  documento que fundamenta o

Plano  de  Contratação  Anual,  em  que  a  área  requisitante  evidencia,  detalha  e

encaminha a necessidade de contratação para autoridade competente;

IV - Plano de Contratação Anual - documento que consolida as demandas que as

Unidades orçamentárias planejam contratar  no exercício subsequente ao de sua

elaboração;

V - setor de contratações - unidade orçamentária responsável pelo planejamento,

pela coordenação e pelo acompanhamento das ações destinadas às contratações,

no âmbito de cada setor;

Parágrafo  Único.  O  papel  de  requisitante  será  exercido  por  agente  público  ou

departamento, com conhecimento técnico e operacional sobre o objeto demandado.

CAPÍTULO II
DO FUNDAMENTO

Art. 3º A elaboração do Plano de Contratação Anual pelas unidades orçamentárias

tem como objetivo:

I  -  racionalizar  as  contratações  do  órgão  legislativo,  por  meio  da  promoção  de

contratações centralizadas e compartilhadas, a fim de obter economia de escala,

padronização de produtos e serviços e redução de custos processuais;

II - garantir o alinhamento com o planejamento estratégico e outros instrumentos de

governança existentes;

III - subsidiar a elaboração das leis orçamentárias;

IV - evitar o fracionamento de despesas; e

V  -  sinalizar  intenções  ao  mercado  fornecedor,  de  forma a  aumentar  o  diálogo

potencial com o mercado e incrementar a competitividade.

CAPÍTULO III
DA ELABORAÇÃO

SEÇÃO I
Das Diretrizes

Art. 4º Até 20 de agosto de cada exercício, a Câmara Municipal de Flor da Serra do

Sul  elaborará  os  seus  planos  de  contratação  anual,  no  qual  conterá  todas  as

contratações  que  pretende  realizar  no  exercício  subsequente,  incluídas  as

contratações diretas, nas hipóteses previstas nos art. 74 e art. 75 da Lei nº 14. 133,

de 2021.

Parágrafo  único.  O  período de que trata  o  caput  deste  artigo  compreenderá  a

elaboração, a consolidação do Plano de Contratação Anual.

SEÇÃO II
Das Exceções

Art. 5º Ficam dispensadas de registro no Plano de Contratações Anual:

 I - as hipóteses previstas nos incisos VI, VII e VIII do  caput do art. 75 da Lei nº

14.133, de 2021; e

II - as pequenas compras e a prestação de serviços de pronto pagamento, de que

trata o § 2º do art. 95 da Lei nº 14.133, de 2021.

SEÇÃO III
Dos Procedimentos

Art. 6º Para elaboração do Plano de Contratação Anual, o requisitante preencherá o

documento de formalização de demanda com as seguintes informações:

I - justificativa da necessidade da contratação;

II - descrição sucinta do objeto;

III  -  quantidade a  ser  contratada,  quando couber,  considerada a  expectativa  de

consumo anual;

IV - estimativa preliminar do valor da contratação, por meio contratações anteriores;

V - indicação da data pretendida para a conclusão da contratação, a fim de não

gerar  prejuízos  ou  descontinuidade  das  atividades  do  órgão  ou  da  unidade

orçamentária, se couber;

VI - grau de prioridade da compra ou da contratação em baixo, médio ou alto, de

acordo com a metodologia estabelecida pelo órgão contratante;

VII - indicação de vinculação ou dependência com o objeto de outro documento de

formalização  de  demanda  para  a  sua  execução,  com  vistas  a  determinar  a

sequência em que as contratações serão realizadas; e

VIII - nome da área requisitante ou técnica com a identificação do responsável.

Parágrafo único. Para cumprimento do disposto no caput, o setor de contratação

observará,  no  mínimo,  o  nível  referente  à  atividade  econômica,  natureza  e  o

elemento da despesa.

Art. 7º As informações de que trata o art. 6º serão formalizadas até 20 de agosto
do ano de elaboração do Plano de Contratação Anual.

SEÇÃO IV
Da Consolidação

Art.  8º Encerrado  o  prazo  previsto  no  art.  7º,  o  Departamento  responsável

consolidará as demandas requisitadas e adotará as medidas necessárias para:

I - agregar, sempre que possível, os documentos de formalização de demanda com

objetos de mesma natureza com vistas à racionalização de esforços de contratação

e à economia de escala;

II - adequar e consolidar o plano de contratação anual, observado o disposto no art.

3º; e

III  -  elaborar  o  calendário  de  contratação,  por  grau  de  prioridade  da  demanda,

consideradas  a  data  estimada  para  o  início  do  processo  de  contratação  e  a

disponibilidade orçamentária e financeira.

§1º O  prazo  para  tramitação  do  processo  de  contratação  no  Departamento  de

Compras e Licitações constará do calendário de que trata o inciso III do caput.
§2º O Departamento de Compras e Licitações concluirá a consolidação do Plano e

Contratações Anual até 20 de agosto do ano de sua elaboração e o encaminhará

para aprovação da autoridade competente.

CAPÍTULO IV
DA APROVAÇÃO

Art. 9°. Até 20 de setembro do ano de elaboração do Plano de Contratação Anual,

a autoridade competente aprovará as contratações nele previstas.

Parágrafo  único.  A  autoridade  competente  poderá  reprovar  itens  do  Plano  de

Contratação  Anual  ou  devolvê-lo  ao  setor  de  contratações,  se  necessário,  para

realizar adequações junto às áreas requisitantes ou técnicas, observando o prazo

previsto no caput.

CAPÍTULO V
DA PUBLICAÇÃO

Art.  10.  O  Plano  de  Contratações  Anual  será  disponibilizado  no  Portal

Transparência da Câmara Municipal de Flor da Serra do Sul.

CAPÍTULO VI
DA REVISÃO E DA ALTERAÇÃO

Art. 11. Durante o ano de sua elaboração, o Plano de Contratação Anual poderá ser

revisado e alterado por meio de inclusão, exclusão ou redimensionamento de itens,

nas seguintes hipóteses:

I - no período de 01 de outubro a 30 de dezembro do ano de elaboração do Plano

de Contratação Anual, para a sua adequação à proposta orçamentária do órgão; ou

II - na quinzena posterior à publicação da Lei Orçamentária Anual, para adequação

do Plano de Contratação Anual ao orçamento aprovado para o exercício aprovado.

Parágrafo  único.  Nas  hipóteses  deste  artigo,  as  alterações  no  Plano  de

Contratação  Anual  serão  aprovadas  pela  autoridade  competente  nos  prazos

previstos nos incisos I e II do caput.

Art. 12. Durante o ano de sua execução, o Plano de Contratação Anual poderá ser

alterado por meio de inclusão, exclusão ou redimensionamento de itens, através de

justificativa aprovada pela autoridade competente.

Parágrafo  único.  O  Plano  de  Contratação  Anual  atualizado  e  aprovado  pela

autoridade  competente  será  disponibilizado  no  Portal  Transparência  do  órgão

legislativo.

1

2

3

4

Continua na página 11
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CAPÍTULO VII
DA EXECUÇÃO

Art. 13. O Departamento responsável pela solicitação de contratação verificará se

as demandas encaminhadas constam do Plano de Contratação Anual anteriormente

à sua execução.

Parágrafo único. As demandas que não constarem do Plano de Contratação Anual

ensejará a sua revisão, caso justificadas, observado o disposto no art. 12.

Art.  14.  As  demandas  constantes  do  Plano  de  Contratação  Anual  serão

formalizadas  em  processo  físico  ou  eletrônico,  acompanhadas  de  requisição  e

encaminhadas ao Departamento responsável  com a antecedência necessária  ao

cumprimento  da  data  pretendida  de  que  trata  o  inciso  V  do  caput  do  art.  6º,

acompanhadas de documento de formalização de demanda, observado o disposto

no § 1º do art. 9º.

Art. 15. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação.

Sala de Sessões da Câmara Municipal de Flor da Serra do Sul, 08 de agosto de

2024.

NELSON ALOISIO KUNSLER                    
Presidente

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FlOR DA SERRA DO SUl
CÂMARA MUNICIPAl DE VEREADORES

DECRETO LEGISLATIVO Nº 02, DE 13 DE AGOSTO DE 2024.

Ementa: Dispõe  sobre  as  contas  do  Prefeito

Municipal  de  Santo  Antônio  do  Sudoeste-PR,

referente  ao  exercício  financeiro  de  2021,  e  dá

outras providências.

FAÇO SABER QUE A CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO

SUDOESTE-PR  APROVOU  E  EU,  SERGIO  ANTONIO  DE  MATTOS,

PRESIDENTE,  NOS  MOLDES  DO  ART.  23,  INCISO  IV,  DA  LEI  ORGÂNICA

MUNICIPAL, PROMULGO O SEGUINTE DECRETO LEGISLATIVO:

Art.  1º. Ficam aprovadas as  contas  do  Prefeito  Municipal  de  Santo Antônio  do

Sudoeste-PR,  referente  ao  exercício  financeiro  de  2021,  da  gestão  de

responsabilidade do Senhor Ricardo Antonio Ortiña.

Parágrafo único. A aprovação das contas que trata o caput é realizada de acordo

com o Acórdão de Parecer Prévio nº 492/23, proferido pela Primeira Câmara do

Tribunal  de  Contas  do  Estado  do  Paraná,  no  Processo  nº  178163/22,  que

recomendou a REGULARIDADE DAS CONTAS COM RESSALVAS.

Art. 2º. Este Decreto Legislativo entrará em vigor na data de sua publicação. 

Gabinete da Presidência da Câmara de Vereadores de Santo Antônio do Sudoeste-

PR, em 13 de agosto de 2024.

SERGIO ANTONIO DE MATTOS
Presidente

Quem compra 
ovinos e caprinos 
vivos em Santa 
Catarina agora paga 
menos Imposto 
sobre Circulação 
de Mercadorias e 
Serviços (ICMS). A 
alíquota foi reduzida 
de 12% para 5%, 
conforme decreto 
do governador 
Jorginho Mello 
que regulamenta 
lei aprovada 
pela Assembleia 
Legislativa.

O objetivo foi 
equilibrar a carga 
tributária com 
estados vizinhos e 
também incentivar 
a ampliação dessas 
atividades, que 
agregam mais valor 
à propriedades rurais 
catarinenses. 

A equalização 
tributária em relação 
a outros Estados para 
a cadeia produtiva da 
ovinocaprinocultura 
– uma antiga 
reivindicação 

da Federação da 
Agricultura e Pecuária 
do Estado de Santa 
Catarina (Faesc) 
– foi conquistada 
neste ano graças a 
decreto assinado pelo 
Governador Jorginho 
Mello. 

“Perdíamos 
competitividade porque 
a carga tributária em 
Santa Catarina era 
maior que em outras 
unidades estaduais. A 
partir de agora vamos 
competir em condições 
de igualdade”, festeja 
o presidente da Faesc, 
José Zeferino Pedrozo, 
em relação a notícia 
de que a ovinocultura 
pagará menos imposto. 

O ICMS cobrado em 
Santa Catarina era de 
12% sem crédito. Por 

outro lado, o comprador 
de ovinos do Rio Grande 
do Sul (que fornece 90% 
dos ovinos abatidos 
em SC) paga 12% de 
ICMS e se credita em 
5%, resultando imposto 
líquido a pagar de 7%. 

Aqui residia um 
desequilíbrio, porque 
as transações ficavam 
5% mais caras para os 
catarinenses. 

O decreto baixado 
em 25 de julho pelo 
governo catarinense 
repara essa injustiça 
e busca estimular a 
compra de animais 
produzidos e 
comercializados dentro 
do estado. 

Por isso, agora, os 
frigoríficos catarinenses 
que compram ovinos 
e caprinos vivos em 

território barriga-verde 
pagarão 7% de ICMS, 
irão se creditar de 3% 
e recolherão imposto 
líquido de 4%. Nas 
vendas para fora do 
Estado, pagarão 7% de 
ICMS. 

Conforme 
levantamento da 
Câmara Setorial da 
Ovino e Caprinocultura 
de Santa Catarina, na 
ovinocultura de corte o 
rebanho catarinense é 
de 350 mil animais, com 
um abate formal de 10 
mil cabeças por mês. 

Na ovinocultura 
de leite a produção 
nacional é de 940 mil 
litros, deste montante 
Santa Catarina contribui 
com 41,5%, ou seja, com 
390 mil litros. 

SC reduz alíquota de ICMS para compra de 
ovinos e caprinos 
O objetivo foi equilibrar a carga tributária com estados vizinhos e também incentivar a ampliação 
dessas atividades 

ECONOMIA.

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE

CÂMARA MUNICIPAl DE VEREADORES

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FlOR DA SERRA DO SUl
CÂMARA MUNICIPAl DE VEREADORES
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Estamos em tempo 
de política, uma fase em 
que todos ficam atentos 
aos acontecimentos 
desta área. Por isto, 
apresentamos nesta 
matéria uma história 
interessante.

Esteve participando, 
recentemente, do 
programa Diz Aí Podcast, 
promovido pelo Jornal da 
Fronteira, a despachante 
Inês Gonçalves Mores, 
mais conhecida como 
Dona Inês, de 68 anos, 
que foi a primeira 
mulher na política da 
Tri Fronteira e primeira 
vereadora de Dionísio 
Cerqueira, de 1976 a 
1983.

Com uma carreira que 
se estende por 55 anos, 
Dona Inês é despachante, 
uma profissão que 
desempenha com 
dedicação e excelência 
desde os 13 anos de 
idade. 

A história de Dona Inês 
começou quando ainda 
era uma adolescente. 
Seu pai, militar, 
trabalhou na Delegacia 
local e, percebendo a 
necessidade de uma fonte 
de renda extra para a 
família, ajudou a filha 
a iniciar na profissão 
de despachante. Aos 
13 anos, ela começou a 
trabalhar em um depósito 
de móveis, onde fazia 
seguros obrigatórios com 
uma máquina de escrever 
emprestada pelo chefe 
de seu pai, Tenente Melo. 
Com o tempo, Dona Inês 

foi se aperfeiçoando na 
função, economizando o 
suficiente para comprar 
sua própria escrivaninha 
e alugar uma sala onde 
poderia expandir o 
negócio.

Em 1976, após 
anos de experiência, 
surgiu a oportunidade 
de formalizar sua 
profissão por meio de 
um concurso público 
para despachante. Dona 
Inês não hesitou em se 
inscrever e, com muito 
esforço e dedicação, 
conseguiu passar no 
concurso, tornando-se 
oficialmente despachante 
credenciada pelo 
Detran. Desde então, ela 
nunca mais parou de 
trabalhar, conquistando o 
respeito e a confiança da 
comunidade local.

Ao longo de seus 55 
anos como despachante, 
Dona Inês testemunhou 
muitas mudanças, tanto 
na profissão quanto 
nas cidades de Dionísio 
Cerqueira e Barracão. Ela 
lembra com carinho de 
como as coisas eram mais 
simples antigamente, 
quando os veículos eram 
menos complexos e as 
pessoas tinham mais 
confiança nos serviços 
prestados.

Além de sua atuação 
como despachante, 
Dona Inês também teve 
uma carreira política 
significativa. Em uma 
época em que a presença 
feminina na política 
era raridade, ela foi 

emancipada por seu pai 
para poder concorrer ao 
cargo de vereadora aos 
17 anos. A campanha foi 
simples, mas eficaz, com 
a ajuda de seu pai.

Durante seis anos, 
Dona Inês atuou como 
vereadora, em um 
tempo em que não havia 
remuneração para o 
cargo. Ela foi uma das 
primeiras mulheres a 
ocupar uma posição 
política na Tri Fronteira, 
trabalhando com paixão 
e comprometimento. Seu 
mandato, que deveria 
durar quatro anos, foi 
prorrogado por mais 
dois anos devido a uma 
reestruturação política da 
época.

“As mulheres precisam 
se envolver na política, 
fazer parte dos debates, 
pois elas proporcionam 
uma perspectiva única 
e valiosa, focando em 
questões sociais, como 
educação, saúde e bem-
estar da comunidade”, 
explicou Dona Inês. 

Durante seu mandato, 
ela foi uma defensora 
ativa dessas causas, o que 
resultou em conquistas 
significativas para o 
município.

A cidade também 
passou por grandes 
transformações, desde a 
época em que não havia 
asfalto nas ruas até o 
desenvolvimento do 
comércio e a construção 
de novas infraestruturas, 
como o ginásio de 
esportes, a aduana e o 
aeroporto local. Dona 
Inês esteve presente em 

todos esses momentos, 
participando ativamente 
do progresso da Tri 
Fronteira.

Apesar de todas as 
mudanças e desafios, 
Dona Inês nunca perdeu 
sua fé. Muito católica, 
ela sempre foi ativa na 
comunidade religiosa, 
atuando como catequista 
e mantendo fortes laços 
com a Igreja. 

“A fé é fundamental 
para enfrentar as 
dificuldades da vida, e é 
através dela que encontra 
forças para continuar 
trabalhando e ajudando 
sua comunidade”.

Hoje, aos 68 anos, 
Dona Inês continua 
trabalhando como 
despachante, mas já 
pensa na aposentadoria. 
Ela reconhece que o 

ritmo da profissão é 
exigente e que, em 
breve, será o momento 
de passar o bastão para 
a próxima geração. Sua 
filha, Seni Aparecida 
Mores, que já atua como 
arquiteta na cidade, é 
a sucessora natural de 
Dona Inês no escritório 
de despachante, embora 
a transição ainda esteja 
em processo. 

Pioneira relembra atuação como primeira 
vereadora do município de Dionísio Cerqueira

GERAL.

Atuando como despachante, ela foi vereadora aos 17 anos, após receber a emancipação do pai 
para atuar na política
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O deputado 
Alexandre Curi (PSD) 
será o novo presidente 
da Assembleia 
Legislativa do Paraná. 
Os parlamentares 
estaduais paranaenses 
elegeram na segunda-
feira (12) o atual 
primeiro-secretário 
para conduzir o Poder 
Legislativo no biênio 
2025-2027. O deputado 
Gugu Bueno (PSD) foi 
escolhido como novo 
primeiro-secretário; já a 
deputada Maria Victoria 
(PP) permanece na 
Segunda Secretaria. 

Curi vai substituir 
o atual presidente da 
Assembleia, deputado 
Ademar Traiano (PSD), 
durante as 3ª e 4ª 
sessões legislativas da 
20° legislatura, a partir 
de fevereiro de 2025. 
O mandato vai até 31 
de janeiro de 2027. A 
chapa Fortalecimento 
e União do Poder 
Legislativo foi eleita 
por unanimidade 
entre os deputados 
votantes, com 53 votos 
favoráveis.

Também faz parte 
da nova Comissão 
Executiva da Assembleia 
a deputada Flávia 
Francischini (União), 
que assume como 
a primeira vice-
presidente. Esta é a 
primeira vez na história 
que uma mulher assume 

o cargo. 
Completam o 

grupo o deputado 
Delegado Jacovós 
(PL), como segundo 
vice-presidente, e o 
deputado Moacyr Fadel 
(PSD), que se torna o 
terceiro vice-presidente. 
A terceira secretaria 
fica sob o comando 
do deputado Requião 
Filho (PT), seguido pelo 
deputado Alexandre 
Amaro (Republicanos), 
que permanece como 
quarto-secretário, e pelo 
deputado Goura (PDT), 
que será o quinto-
secretário.

Em seu primeiro 
discurso como 
presidente eleito, o 
deputado Alexandre 
Curi afirmou que a 
Assembleia vai criar 
mais mecanismos para 
aumentar o trabalho, 
a transparência e a 
austeridade com os 
recursos públicos. 

“Nós vamos continuar 
avançando, sempre em 
busca do fortalecimento 
do Poder Legislativo. 
Vamos avançar na 
transparência, na 
sustentabilidade, na 
economia, levando a 
Assembleia Legislativa 
mais próxima da 
população através da 
Assembleia Itinerante”, 
destacou. “Também 
vamos avançar em um 
tempo extremamente 

importante, que é a 
inovação. Queremos 
trazer a inteligência 
artificial para dentro 
da Assembleia 
para otimizar, 
desburocratizar e 
facilitar no protocolo 
de projetos de lei. 
Nosso desafio é dar 
continuidade a este 
trabalho”, completou.

Curi frisou ainda que 
a nova gestão pretende 
continuar economizando 
recursos públicos. 
“Vamos continuar sendo 
a única Assembleia do 
Brasil que devolve 30% 
do seu orçamento ao 
Poder Executivo. São R$ 
450 milhões todos os 
anos em recursos sendo 
aplicados em programas 
que ajudam a melhorar 
a vida dos paranaenses”, 
destacou.

Trajetória
Presidente da 

Assembleia entre 
2023-2025, o deputado 
Ademar Traiano encerra 
o quinto mandato 
consecutivo à frente 
do Legislativo. Já 
Alexandre Curi assumirá 
a presidência pela 
primeira vez. Atual 
primeiro-secretário, 
ele ocupou a mesma a 
função entre 2007 e 
2010.

Alexandre Curi 
iniciou a carreira 
política acompanhando 
o avô e ex-presidente 
do Poder Legislativo 

paranaense, Aníbal 
Khury, aos 16 anos. 
Em 2000, elegeu-se 
vereador de Curitiba – 
à época o mais jovem 
entre as capitais do 
Brasil. Em 2002, 
assumiu pela primeira 
vez uma cadeira no 
legislativo estadual.

Foi reeleito em 
2006, como o 
deputado estadual 
mais votado do Paraná. 
Em 2010, repetiu a 
votação expressiva 
da eleição anterior e 
foi reconduzido com 
mais de 134 mil votos. 
Já em 2014, obteve 
votação em 150 
municípios paranaenses, 
retornando à 
Assembleia Legislativa. 
Chegou ao quinto 
mandato em 2018, 
com 147 mil votos. Em 
2022, tornou-se um dos 
10 deputados estaduais 
mais votados do Brasil, 
com mais de 237 mil 
votos.

Secretários
O deputado Gugu 

Bueno, assume pela 
primeira vez um posto 
na Mesa Executiva 
da Assembleia. Ele 
destacou o importante 
papel da Assembleia 
Legislativa na 
sociedade. 

“A Assembleia 
Legislativa do Paraná 
vive um momento muito 
especial na sua história 
nesses últimos anos, 

sendo um exemplo de 
austeridade e economia 
de recursos. Queremos 
dar uma continuidade 
a esse trabalho 
de transparência, 
economizando naquilo 
que for possível, 
mas dando todas as 
condições para que 
a Assembleia possa 
cumprir com o seu 
papel, que é o de um 
papel central para a 
democracia”, disse.

A deputada Maria 
Victoria (PP) agradeceu 
a confiança dos 
deputados e deputadas 
para continuar os 
representando na 
Segunda Secretaria 
na próxima gestão. 
“Avançamos muito nos 
últimos dois anos com 
medidas de gestão e 
transparência focadas 
na eficiência dos 
gastos do dinheiro dos 
cidadãos paranaenses”, 
afirmou.

Eleição
A eleição da Mesa 

Executiva da Assembleia 
está de acordo 
com o artigo 13 do 

Regimento Interno da 
Assembleia Legislativa, 
que determina que 
a partir do dia 1º de 
agosto do segundo ano 
de cada legislatura, 
o Presidente da 
Assembleia Legislativa, 
deverá designar nova 
eleição. Ainda de acordo 
com o Regimento, a 
eleição dos membros da 
Mesa é feita por meio 
de votação nominal, 
utilizando-se o painel 
eletrônico de votação, 
exigida a maioria 
absoluta de votos.

A Mesa Diretora 
é o órgão colegiado 
dirigente dos 
trabalhos legislativos 
e administrativos da 
Casa, formado pelo 
presidente, por três 
vice-presidentes e 
cinco secretários. O 
mandato é de dois anos. 
Conforme o Regimento 
Interno da Assembleia, 
sua composição observa 
a representação 
proporcional dos 
partidos ou blocos 
parlamentares.

Deputado Alexandre Curi será o novo presidente 
da Assembleia Legislativa
Parlamentares elegeram a nova Mesa Diretora para o biênio 2025-2027; deputado 
Gugu Bueno é eleito primeiro-secretário

POLÍTICA.



14 Terça-feira, 13 de agosto de 2024 www.jornaldafronteira.com.brJORNAL DA FRONTEIRA
ESTADO DO PARANÁ

MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUl
PREFEITURA MUNICIPAl

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 46/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 46/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia   02/09/2024,   às   13h30min,   que   tem   por   objeto   a   Aquisição   de   Óleo
lubrificante e graxa.
Recebimento das propostas: de 19/08/2024 às 08h00min até 02/09/2024 às
13h00min.
Abertura das propostas: 02/09/2024, às 13h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 02/09/2024, às 13h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 12 de agosto de 2024.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE BOM JESUS DO SUl

PREFEITURA MUNICIPAl

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS DO SUL
ESTADO DO PARANÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 47/2024

 
Regido pela Lei nº 14.133 de 1º de Abril de 2021.

 
O Município  de Bom Jesus do Sul/PR avisa aos  interessados que  realizará
o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 47/2024, TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, no
dia 03/09/2024, às 08h30min, que tem por objeto a Aquisição de materiais de
limpeza e EPIs.
Recebimento das propostas: de 19/08/2024 às 08h00min até 03/09/2024 às
08h00min.
Abertura das propostas: 03/09/2024, às 08h15min.
Início da sessão de disputa de lances: 03/09/2024, às 08h30min.
Endereço: Rua São Paulo, 185, centro.
A retirada do Edital poderá ser efetuada através do site www.bll.org.br.

Bom Jesus do Sul-PR, 12 de agosto de 2024.
 
 

HELIO JOSE SURDI
Prefeito Municipal
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Portaria 016/2024

Converte Férias em Abono Pecuniário

NELSON ALOISIO KUNSLER, Presidente da Câmara Municipal de Flor

da Serra  do Sul  –  Paraná,  no  uso de suas atribuições legais  que lhe  são

conferidas por Lei:

RESOLVE:

Art.  1º  -  Converter  em abono pecuniário  10 (dez)  dias de férias da

Servidora Pública Municipal Srta. FRANCIELI REGINA CAUS, lotada do cargo

efetivo  de  Auxiliar  Administrativo,  correspondente  ao  período  aquisitivo

2023/2024. 

Art.  2º -  Esta  Portaria  entrará  em vigor  na  data  de  sua  publicação,

revogadas as disposições em contrário.

Flor da Serra do Sul, 07 de agosto de 2024.

NELSON ALOISIO KUNSLER

Presidente 

ESTADO DO PARANÁ
MUNICÍPIO DE FlOR DA SERRA DO SUl
CÂMARA MUNICIPAl DE VEREADORES

SAÚDE.

Oncologia do Hospital Regional Terezinha Gaio 
Basso completa seis anos de excelência

A Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) 
comemora nesta sexta-
feira, 9, seis anos de 
atuação da Unidade de 
Oncologia do Hospital 
Regional Terezinha Gaio 
Basso, em São Miguel do 
Oeste. Inaugurada em 
2018, com investimento 
do Governo do Estado, 
tem se destacado pela 
qualidade e excelência 
no atendimento. Neste 
período foram realizados 
mais de 216 mil exames, 
53,5 mil consultas, 
19,7 mil sessões de 
quimioterapia, 4,9 
mil procedimentos 
cirúrgicos e 560 altas do 
tratamento. O serviço é 
fundamental para assistir 
os pacientes dos 30 
municípios do Extremo 
Oeste catarinense.

Após uma força-
tarefa da SES, desde 
agosto de 2023, o 

Hospital Regional foi 
reconhecido como 
Unidade de Assistência 
de Alta Complexidade 
em Oncologia (UNACON) 
pelo Ministério da Saúde. 
Nos primeiros cinco 
anos, a unidade operou 
com recursos estaduais, 
realizando serviços de 
alta complexidade em 
oncologia, devido à 
ausência de habilitação 
federal. O HRTGB é uma 
unidade da SES, pública 
100% SUS.

Nestes seis anos, 
o setor de Oncologia 
realizou mais de 19.770 
sessões de quimioterapia 
e concedeu 560 altas 
para pacientes que 
venceram esta etapa 
na luta contra o câncer. 
No mesmo período, 
foram realizados 
4.929 procedimentos 
cirúrgicos oncológicos, 
com destaque para 

os números de 2023, 
que registraram 1.125 
cirurgias – um aumento 
de 140% em comparação 
ao primeiro ano.

A evolução no número 
de consultas também é 
notável no ambulatório 
de Oncologia. Entre 
agosto e dezembro de 
2018, foram realizadas 
771 consultas. Ao final 
de 2020, esse número 
já havia chegado a 
15.924, e em 2022, o 
total acumulado atingiu 
34.398 consultas. O 
número de consultas 
realizadas nesses seis 
anos de atendimento 
chegou a 53.596, o que 
representa um aumento 
médio anual de 12%. No 
primeiro ano do serviço 
foram registrados 4.290 
consultas ambulatoriais, 
e no último (09/08/2023 
a 09/08/2024), chegou a 
12.790.

O crescimento 
também foi expressivo 
na realização de 
exames. Entre agosto 
de 2018 e agosto de 
2019, foram realizados 
18.001 exames. Já no 

sexto ano, esse número 
saltou para 53.571. Esse 
montante certamente 
será ultrapassado em 
2024, considerando que 
no primeiro semestre já 
foram realizados 28.441 

exames. Em seis anos, 
foram feitos 216.061 
exames, que incluem de 
imagem, análises clínicas 
e patológicas.
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AGRO.

Ainda no ano de 2022, 
a Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais 
– APAE, de São Jose 
do Cedro, passou a 
participar do Programa 
Nacional de Apoio a 
Atenção da Saúde da 
Pessoa com Deficiência 
- PRONAS/PCD, que tem 
entre seus objetivos, 
captar e canalizar 
recursos destinados a 
estimular e desenvolver 
ações de promoção à 
saúde, reabilitação/
habilitação da pessoa 
com deficiência, e 
ampliar e qualificar o 
acesso ao atendimento 
integral às pessoas com 
deficiência.

No município de São 
José do Cedro, desde 
o início do programa, 
foram realizados mais 
de 15 mil atendimentos, 
sendo que desde o início 

do projeto, conforme 
a coordenadora, 
Marta Reichert, era de 
conhecimento de todos 
que havia um prazo para 
finalização das ações.

“O programa na 
nossa entidade deverá 
ser encerrado no final 
de agosto, sendo que 
os alunos que estão 
recebendo atendimentos 
pelo programa ficarão 
sem esse atendimento 
específico”, explicou a 
coordenadora.

Segundo Marta, a 
Apae continua com uma 
demanda muito grande 
em atendimento, e com o 
fim do projeto aumentará 
ainda mais. 

“Por isso, estamos 
buscando apoio 
financeiro para que 
os atendimentos não 
sejam interrompidos 
em sua totalidade, e 

que assim possamos 
manter o ganho obtido 
através do trabalho, 
tais como o estúdio de 
pilates, cozinha e o nosso 
quadro de profissionais”, 
destacou a coordenadora.

Ainda segundo 
Marta, sem o apoio 
da comunidade como 
um todo, com o fim do 
programa, será feito o 
desligamento de todos 
os profissionais, além 
de interromper vários 
atendimentos, pois 
a Apae não suporta 
financeiramente esse 
quadro de funcionários. 

“Atualmente a folha de 
pagamento do quadro de 
profissionais desse plano 
é em média de |R$ 13 mil 
a R$ 14 mil reais, então 
mesmo que quiséssemos, 
agora com o período 
eleitoral algumas 
questões se tornam mais 

difíceis de acontecer, mas 
continuaremos buscando 
uma solução juntos. A 

Apae é muito importante 
no município, assim 
como a continuidade no 

atendimento aos alunos”, 
concluiu Marta.

Apae de Cedro busca apoio para continuar 
com o Pronas

GERAL.

O plano foi idealizado pela instituição e iniciou em agosto de 2022, e até agora fez mais de 
15 mil atendimentos


